



La Famille de Louis et Zélie

A la suite des saints Louis et Zélie, mettre Dieu à la première place.

Lettre n°71 - 13 avril 2023

Thérèse, une femme de culture, d'éducation et de paix

A l'occasion des 150 ans de la naissance de Thérèse de Lisieux, sous l'impulsion de l'Unesco, poursuivons la découverte de Thérèse, aujourd'hui comme «femme d'éducation».

1. Diverses expériences

Dans ses Manuscrits autobiographiques - Histoire d'une âme, nous notons une première confidence de Thérèse sur la joie qui a été la sienne, étant jeune fille, de s'occuper de deux enfants recueillis dans sa famille pendant la maladie de leur maman. Elle dit son émerveillement devant l'ouverture de leur cœur et leur éveil cela représente : « *En voyant de près ces âmes innocentes, j'ai compris quel malheur c'était de ne pas bien les former dès leur éveil. [...] Ah ! que d'âmes arriveraient à la sainteté, si elles étaient bien dirigées. [...] De même que le Bon Dieu permet à un habile jardinier d'élever des plantes rares [...] se réservant pour Lui-même le soin de féconder, ainsi Jésus veut être aidé dans sa Divine culture des âmes.* » (MsA 52v°)

Etant au Carmel, Thérèse a l'occasion d'approfondir cette expérience. Mère Marie de Gonzale, sa supérieure, fait d'elle son adjointe au noviciat et lui confie en fait la charge des 5 novices de la communauté pour les initier à la vie de carmélite et les accompagner dans leurs premières années de présence.

2. Thérèse excelle dans cette charge, par sa pédagogie tout d'abord.

Elle sait trouver des histoires et multiplier des images pour retenir l'attention et fixer la mémoire (la banque de l'amour qui peut rapporter gros, la poule et ses poussins qui font pressentir quelque chose de l'amour du Père, etc.)

Mais aussi elle invente des jeux. Les Archives du Carmel de Lisieux gardent un château fort qu'elle a réalisé représentant le Carmel comme un oasis entouré des tours réhaussées d'étendards : « *La paix habite sur ses remparts* » et « *l'abondance est dans ces tours* », paroles reprises du psaume 121 : « *Que la paix règne dans ses murs, le bonheur dans ses palais.* » Cette maquette de Thérèse servira par la suite pour décorer le réfectoire lors des grandes fêtes de la communauté.



Autant d'initiatives pour faire passer un message.

3. Et plus profondément encore, elle se caractérise par sa manière d'accompagner les personnes...

Thérèse accompagne chacune de ses sœurs d'une manière très personnalisée. Elle en rend compte ainsi à sa prieure qui lui a confié cette mission : « *On sent qu'il faut absolument oublier ses goûts, ses conceptions personnelles et guider les âmes par le chemin que Jésus leur a tracé, sans essayer de la faire marcher par sa propre voie.* » (Ms C 22v°-23r°)

Cette adaptation à chacune suppose alors une implication très différente d'elle-même. Elle précise : « *Avec certaines âmes, je sens qu'il faut me faire petite, [...] voyant que j'ai les mêmes faiblesses qu'elles, mes petites sœurs [...] se réjouissent que je les comprenne par expérience. Avec d'autres, j'ai vu qu'il faut au contraire [...] avoir beaucoup de fermeté, ne pas revenir sur des choses dites. [...] Comme l'enfant à qui le médecin fait subir une douloureuse opération [...] s'il se trouve guéri peu de jours après, il est tout heureux de pouvoir jouer et courir.* » (Ms C 24r°)

4. ... Et de les conduire au Christ

Non sans avoir le soin de porter dans la prière ces sœurs qui lui sont confiées, Thérèse se montre tout particulièrement attentive à leur révéler l'amour miséricordieux de Dieu. Un Dieu qui manifeste sa puissance dans sa capacité à s'abaisser : « *Pour que l'amour soit pleinement satisfait, il faut qu'il s'abaisse, qu'il s'abaisse jusqu'au néant et qu'il transforme en feu ce néant.* » (Ms B 3v°). Ce comportement de Dieu conduit à une inversion des valeurs. Il ne s'agit plus de passer son temps à vouloir s'élever. Il s'agit de consentir à nos limites et à nos fragilités si elles sont pour nous l'occasion de nous ouvrir à un autre que nous-même, le Seigneur, et à l'aimer d'autant plus. C'est le conseil que Thérèse adresse à Céline, sa sœur, entrée elle-aussi

au Carmel : « Vous voulez gravir une montagne... le Bon Dieu veut vous faire descendre au fond d'une vallée fertile. » On appelle cela la petite voie de Thérèse : ouvrir notre petitesse à l'Amour pour qu'il transforme en feu ce néant.

Père Thierry Hénault-Morel, Recteur

Méditation évangélique

De l'Évangile selon saint Jean (10, 2-4)

Celui qui entre par la porte, c'est le pasteur, le berger des brebis.

Le portier lui ouvre, et les brebis écoutent sa voix. Ses brebis à lui, il les appelle chacune par son nom, et il les fait sortir. Quand il a poussé dehors toutes les siennes, il marche à leur tête, et les brebis le suivent, car elles connaissent sa voix.

Pistes pour notre méditation et notre prière, personnelle ou avec d'autres

- Que retenons nous de ces lignes sur la dimension éducative de sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus ?
- Et dans cet extrait de l'évangile, comment voyons-nous le Seigneur - qui nous connaît chacun/chacune par notre nom - s'y prendre présentement pour nous rejoindre et nous adresser son appel à le suivre ?



Peinture réalisée par sainte Thérèse

Nous pouvons renouveler notre consécration dans la famille de Louis et Zélie par cette prière :

Prière de consécration à la Sainte Famille

Sainte Famille de Nazareth,
faites-moi entrer dans votre communauté d'amour,
que je m'immerge dans la paix qui est la vôtre,
que je m'abandonne à la Volonté aimante du Père
dans l'humilité et la foi.

Sainte Vierge Marie, Saint Joseph,
aidez-moi à mettre Jésus à la première place,
au centre de ma vie, comme l'ont fait Louis et Zélie.

Donnez-moi votre joie.

Que sous votre patronage, je puisse en témoigner dans la charité,
que s'étende aussi à travers moi le règne d'amour du Christ.

Jésus, Marie, Joseph, je vous aime.

Je me consacre à vous dès maintenant et pour toujours,
que sous votre protection, je parvienne au Ciel
avec tous les miens et ceux qui me sont confiés.

Amen

Vous recevez actuellement la lettre du 13 par courrier.

Cette dernière peut vous être envoyée par mail afin de réduire notre impact environnemental mais aussi les coûts que cela engendre au Sanctuaire.

Si vous souhaitez désormais recevoir cette lettre par mail, merci de bien vouloir indiquer votre adresse mail à communication@louissetzelie.com